

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 31 de Marzo de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 70

LA QUESTION SOCIAL

La cuestión social, desatendida por completo en el transcurso del año, es manantial de infundadas alarmas, de terroríficos pronósticos, al aproximarse el primero de Mayo, época señalada por la clase obrera para realizar un alarde de fuerzas, con el doble fin de recontarse y de infundir valor en los ánimos de los pusilánimes y de los indecisos.

El peligro no es del momento; los socialistas no han completado aún su organización, á la medida que se proponen para librar la batalla á la burguesía en condiciones propias para asegurar el éxito de la jornada.

La tendencia general es la manifestación pacífica; si trastornos surgen en el orden público, responderán más bien á los incesantes trabajos de los anarquistas, escasos en número, pero decididos campeones de su antipatriótica causa, ó al *trop de zèle* de algunas autoridades que, deseosas de contraer méritos, excedan, sea en la adopción de medidas preventivas ó en la represión de las extralimitaciones en que pueda incurrir fácilmente la clase obrera.

Si el peligro no es de actualidad, es indudable que se hará sentir en no lejano plazo, si los Gobiernos, como las diferentes clases sociales, no concurren, cada cual en su esfera, á conjurarle.

No es fácil, ni obra de un solo día, llegar á la solución de un conflicto; no es tampoco con medidas violentas como se consigue el fin propuesto; ni las disposiciones gubernativas, inaplicables en su mayor número, referentes al trabajo, responden á las aspiraciones de la clase obrera.

Únicamente de una manera progresiva y abordando sucesivamente los múltiples problemas que entraña la cuestión social, es como podrá arribarse á satisfacer la apremiante necesidad de que se hace sentir sobre las clases trabajadoras de mejorar su situación.

Conseguido que sea este objeto, á no dudar, no encontrarán prosélitos los mantenedores de absurdas pretensiones, perjudiciales al trabajador y que coartan su libertad individual, ni los que aspiran á construir sobre las ruinas de la sociedad actual otra nueva, adoptando moldes también nuevos, según afirman, pero que fueron desechados por inservibles hace bastantes años.

Es llegado el momento de poner manos á la obra; y así como los gobernantes han recorrido á la evolución progresiva para oponerse en lo posible á la revolución de orden político, igual procedimiento aplicado al mejoramiento de las clases trabajadoras, evitará que éstas cifren en la revolución social el logro de sus aspiraciones.

No es esto pretender que el Gobierno, y solo éste, sea llamado á resolver las múltiples y complejas cuestiones que comprende el problema social.

La misión de los Gobiernos, muy importante en verdad, se halla circunscrita á favorecer la implantación y desenvolvimiento de los vneros de riqueza del país, ensanchando así la esfera en que pueda ejercitarse la actividad del trabajador; á realizar modificaciones esenciales en el orden económico que, rebajando los onerosos impuestos que hoy gravan á la propiedad inmueble, como á la industria y á los artículos de primera necesidad hagan descender al mínimum el coste de producción y aminoren los gastos de alimentación del obrero; y por último, á intervenir en la organización del trabajo, única y exclusivamente en lo que concierne á la reglamentación de las industrias insalubres y para garantizar el necesario descanso y la relación entre la naturaleza del esfuerzo que se realice con la edad y sexo del trabajador.

En las demás cuestiones, y muy especialmente en la equitativa remuneración del trabajo, que no puede ser uniforme, sino relacionada con la inteligencia y actividad del trabajador, los gobernantes no tienen intervención alguna; son objeto de libre contratación.

A lo sumo, podrán constituirse en mediadores entre patronos y obreros para alcanzar una inteligencia entre éstos, sin que en ningún caso se haga sentir su influencia en perjuicio de los derechos que á unos y otros asisten.

Ahora bien, tranquilizados que sean los ánimos, pasados los momentos de alarma, ¿se relegarán al olvido los buenos propósitos y seguiremos como hasta la fecha engolfados en la lucha política, sin parar las mientes en el desbarajuste administrativo y en el desastroso estado económico que atraviesa la Nación?

Es lo más probable.

HISTORIA DE UN TAPIZ

Los periódicos españoles y extranjeros han extendido por todas partes la noticia de la importante compra realizada recientemente por el millonario norteamericano Pierpont Morgan. Nos referimos al magnífico tapiz gótico, por el cual ha pagado el potentado *yankee*, á toca teja, 2.500.000 francos.

Han afirmado los periódicos que el tapiz en cuestión pertenecía á la Real casa española; pero es totalmente inexacto, y en Palacio, naturalmente, ha sido desmentido en absoluto.

Siglos ha, perteneció el tapiz á la Real familia de los Austrias; pero lo que más seguramente se sabe de su origen es que perteneció al duque de Mazarino, sobrino del famoso cardenal que fué ministro de doña Ana de Austria durante su Regencia en la minoría de Luis XIV. Al duque fué comprado por el mariscal de Villars, que lo llevó á su castillo-palacio de Aygalades, situado cerca de Marsella.

Los herederos del mariscal lo vendieron, andando el tiempo, á la casa inglesa de antigüedades Duveen Brothers, de la cual fué adquirido por el archimillonario Pierpont Morgan.

El soberbio tapiz fué tejido en la Fábrica de Arras, en el siglo xv. En el número sexto de la notable Revista *Les Arts* se dedicaban al famoso paño de Arras las siguientes líneas:

«La tapicería de Arras, magnífica por su riqueza y trabajo, perfecto y fiel modelo del arte del siglo xv, necesitaría para ella sola un artículo, que solo podrían escribir Muntz ó Gerpach.»

Este tapiz, bordado en sedas, plata y oro, procede de España y ha pasado por las manos del duque de Mazarino y el mariscal de Villars. Tiene, por consiguiente, además de su belleza, títulos de nobleza poco corrientes.

Sus dimensiones, buen estado de conservación, riqueza de esilio, y carácter vivo y majestuoso de los personajes que en él aparecen, le colocan á tal altura, que puede ser orgullo de los más ricos museos.

El precio exorbitante de 2.500.000 francos en que ha sido adquirido no da derecho á llamar loco á quien lo adquiriera. Antes de hacerlo, debe tenerse en cuenta que no hay otro ejemplar igual, y esto justificará la exagerada suma.

NOTA DEL DIA

LA VEDA

La moda, en sus continuas mudanzas de usos y costumbres y dictados caprichosos, no ha llegado todavía á designar con su verdadero nombre á muchas cosas, que de llamarse como debieran no tendrían tantos fervientes devotos. Lo que antes se denominaba en español aficiones ó ejercicios, hoy se califica de *sport*. Su nombre verdadero es el de perversidad.

Porque entre nosotros no tienen muchos partidarios, no nos recatamos de considerar bárbaro el placer de hacer reventar á un caballo de una carrera y al *jockey* que lo monta. Que el mismo animal muera en la Plaza de Toros ya es otra cosa: es la fiesta nacional, y como tal, no es censurable; allí bien puede martirizarle el toro, que á su vez recibe puyazos y que ha de terminar su vida con una estocada cuando ya esté bastante quebrantado y molido. Si á estas dos suertes se une la cogida de un torero, miel sobre hojuelas. Entonces los aficionados, los que cultivan el *sport* de los cuernos aplauden satisfechos.

El *box*, que rompe los músculos á puñadas, entre nosotros es cosa bárbara; más no la esgrima. Con arte y distinción bien puede dársele una paliza al contrario si nuestros puños son fuertes para manejar un sable.

El *teuf teuf* del automóvil que escupe humo pestilento y polvo, y atropella y mata, es alta música. En ella encuentran satisfacción cumplida muchos espíritus que se imaginan divertirse devorando el espacio con velocidades vertiginosas.

El *foot ball*, el polo, la bicicleta y cien *sports* más, son esparcimientos de ánimo, gratas diversiones que vigorizan los músculos y ahuyentan el aburrimiento del espíritu. Poco importa que produzcan daño, si á la postre llevan alguna satisfacción á los cerebros vacíos que sólo en el aturdimiento físico pueden hallar complacencia.

El mayor de todos y el más alto *sport* es la caza. En ella buscan el entretenimiento de sus ocios muchas y grandes personas. En todas las capas sociales tiene partidarios decididos. Desde el infeliz que se introduce en el coto para robar una pieza que luego vende en el mercado, hasta el príncipe que busca el

lenitivo á su aburrida existencia en los lances venatorios, hay toda una filosofía social.

En pasadas sociedades la caza tuvo grandísima importancia. En las Cortes se organizaban partidas brillantes, grandes batidas en los bosques que eran aún más célebres que las recepciones palatinas. De ellas nos han legado los artistas obras admirables en tapices, en cuadros y en elementos decorativos. Las figuras de cortesanos del siglo XVIII no se conciben más que en *panneaux* bailando pavanas ó cazando.

La frívola maldad de aquel siglo se manifestó en la afición decidida á la caza. Y en los salones se mostraban las prácticas adquiridas en el monte; damas y galanes comentaban entre pasos de gavota algún lance feliz de ciervo herido y de rendida pieza.

Hoy como entonces la caza sugiere y atrae con fuerza irresistible. Indudablemente debe haber un placer muy grande en disparar una escopeta, y ver rodar á un pájaro que antes cantaba satisfecho.

El instinto sanguinario del hombre ha de satisfacerse altamente ante la liebre herida que corre á refugiarse en su madriguera, y que á la mitad la coge el galgo y la zalea y la mata entre desgarraduras y mordiscos.

La batida de un monte es algo semejante á esas épicas acciones de los pueblos primitivos y bárbaros. Igual algazara, igual seña y ambición de sangre, hasta el cuerno belicoso resuena en las laderas y confines de la sierra.

Otras cazas hay más pacíficas, pero no por ello menos trágicas. El cazador tiende la red, dispone los reclamos, pone la liga, y pacienzudo aguarda á que cientos y cientos de inofensivos pajaritos caigan muertos por arte de sus mañas.

Luego lo que importa es el número cogido. La vanidad lo exige así. Cuando la caza es mayor; parece una batalla, y en todo se le asemeja quizás por eso sea tanto el interés que despierta. Cuando es caza menor, es más repugnante aún.

La condición humana busca su gozo íntimo, su satisfacción mayor en la caza. Pretextada la necesidad de ejercicio, la vida sana que se goza, el placer de la vida del campo, en el fondo no hay más que la perversa condición del hombre, que á duras penas se aviene á no matar.

La veda le priva de su placer favorito durante unos meses. Muy pocos se avienen á semejante sacrificio, y los que lo aceptan lo hacen pensando en que esta abstinencia de ahora colmará luego sus apetitos sangrarios.

FAQUIN

NOTAS ÚTILES

Para quitar el mal sabor al aceite de ricino.—Este aceite es uno de los purgantes más usados y menos tolerados por los niños. La fórmula para hacerlo agradable es la siguiente:

Aceite de ricino, 30 gramos; jarabe de naranja, 30; jarabe de goma, 30; agua de menta, 10, y agua destilada, 50. Se mezcla todo bien, y se agita hasta que forme una especie de emulsión, que los niños aceptan sin repugnancia.

**

Para la piel húmeda ó sudorosa.—Da buenos resultados el lavarse frecuentemente con agua fría y darse enseguida fricciones de la siguiente disolución: Agua de verbena, 150 gramos; agua de Colonia, 150, y taninos, 25 centigramos.

Después darse polvos de arroz finos boricados (10 gramos de ácido bórico pulverizado para 100 gramos de polvos de arroz.)

**

El mantecado, para veinte vasos, necesita por lo menos la siguiente cantidad de avios: Azúcar, 3 libras; huevos, 2 docenas; leche, 4 cuartillos, y almidón, 2 onzas.

Todo bien mezclado se sazona con una poca de canela y se pone al fuego, agitándolo hasta que se haga una crema clara. Al ponerlo en los vasos se le añade una poca de agua ó de ron.

**

La salsa picante.—Se pone en una cacerola un poco vinagre, un pimiento seco picante, pimienta molida, una hoja de laurel y una ramita de tomillo; se deja cocer y se le añade un poco de caldo y vuelve á hervir hasta que se queda reducido á una papilla clara.

Esta salsa reemplaza con ventaja á la mostaza.

Crónica

NUESTRA CANDIDATURA

Hechada pública la disolución de las Cortes y la convocatoria de otras, ha llegado el momento de dirigirnos á los electores anunciándoles que nuestro querido amigo

D. Teodoro González Cabanne

presenta su candidatura para diputado á Cortes por este distrito.

¿Necesitamos hacer su elogio? Caracterízale su consecuencia y su amor á Tortosa y su comarca. En ninguna ocasión el interés mezquino del poder sedújole para modificar sus opiniones, ni hubo sacrificio que le pareciera grande para la defensa de los intereses locales.

A la vista de todos está su honrada historia de todos conocida, como también las mejoras que á Tortosa enorgullecen y sus trabajos á favor de los demás pueblos, garantías las más eficaces para asegurarnos, que, si resulta, como creemos, elegido, tendremos un celoso defensor y un amigo de todos.

Nos dirigimos á nuestros correligionarios á cuantos no tienen la gratitud por nombre vano y la elección de un diputado por una farsa política. Peseñ todos en su conciencia lo que más conviene á Tortosa y voten con arreglo á sus dictados, ahogando mezquinas pasiones ante el interés público.

**

Podemos asegurar que el cuerpo electoral gozará de una libertad hasta hoy desconocida.

Cónstanos, por habérselo manifestado el presidente del Consejo de Ministros D. Francisco Silvela (textual) que no será destituido ningún alcalde, ni siquiera multado, ni cohibido ningún Ayuntamiento por el gobernador á favor de este ó el otro candidato.

Imperará, pues, la más completa libertad.

A nuestros amigos y correligionarios

Próxima la fecha para la recтификаción del censo electoral, suplicamos á nuestros amigos y correligionarios se sirvan pasar por esta Redacción para hacer las oportunas reclamaciones y aclaraciones.

Sobre elecciones

Por diferentes conductos llega á nosotros la noticia de que los guardas de la Cámara Agrícola recorren el distrito de Tortosa recogiendo firmas para propuestas electorales.

Mientras el señor Gobernador observa la mayor corrección, aquella entidad convertida en institución política por unos cuantos ambiciosos vulgares, que nunca prestaron al país ningún servicio, burlándose de la responsabilidad penal en que incurre, si tales hechos son ciertos, cohibe al cuerpo electoral.

Rogamos pues, á cuantos tengan datos para probar dichos abusos que nos los suministren para formular las correspondientes denuncias criminales, ya que ni en la hora de la muerte la tal Cámara se corrige ni se enmienda.

La vigilancia de los campos se halla en el mayor abandono, destinándose el personal que pagan los labradores á servir los intereses personales de los que la mangonean.

Visita

El viernes estuvo en el Palacio episcopal para ofrecer sus respetos á S. E., nuestro querido amigo el ex-Diputado á Cortes D. Teodoro González.

El Sr. Cañellas

Ha llegado á Tarragona el candidato por la circunscripción D. Juan Cañellas.

El Sr. Puigcerver

Con objeto de visitar á sus amigos y correligionarios del vecino distrito de Roquetas por el que presenta su

candidatura, el sábado llegó á esta ciudad don Vicente Lopez Puigcerver.

Operación delicada

Esta mañana, en un huerto del arrabal de Jesús, se ha practicado al anciano padre del Rdo. D. Francisco Llasat, por el ilustrado médico Sr. Cucala ayudado del practicante Sr. Gasulla, la peligrosa operación de sacarle un ojo, operación que ha sufrido el paciente con gran serenidad de ánimo.

Aumenta la importancia y mérito de dicho cura, la avanzada edad del señor Llasat y la necesidad imperiosa de verificarla para salvarle la vida á consecuencia de una grave enfermedad que acaba de padecer y á la cuidadosa complicación que sobrevino á dicho ojo por la entrada de gérmenes sépticos al cerebro.

Contribuciones

La agencia ejecutiva de contribuciones hace saber que hasta mañana inclusive se cobrará en las oficinas de la calle de Campomanes, con el recargo del primer grado de apremio, á los contribuyentes de este término municipal que no hicieron efectivas sus cuotas durante los periodos de cobranza voluntaria.

Teatro Principal

Mañana tendrá lugar en dicho Teatro la primera representación del melodrama *Los dos Pilettes*, por la compañía del Sr. Olivar y de la que forma parte el conocido actor don Gerardo Nieva y su señora la discreta actriz Sra. Pastor.

El decorado, en el que figuran cuatro preciosas decoraciones, ha sido traído por la empresa.

Título de bachiller

Del Rectorado de este distrito Universitario se ha recibido en nuestro primer centro docente el título de bachiller extendido á favor de D. Pelegrín Piñol Jardí, natural de Mora de Ebro.

Carretera

Desde hace mes y medio se está trabajando con gran actividad en la carretera que el Sr. Cabestany trata de construir desde el Balneario de Cardó hasta el Molló, punto comprendido entre Mora la Nueva y Tivisa en la carretera desde aquella población al Hospitalet.

Empezaron los trabajos de explanación desde Ginestar hasta el sitio llamado de *Roquell*.

Desde este sitio una brigada de 160 peones empezó la explanación del trozo comprendido desde Rasquera al Balneario, mientras otra brigada está perforando el túnel de *Costumá*.

Confíase que á fines del próximo mes quedará hecha la explanación de toda la carretera en proyecto, y que al abrirse la temporada oficial del Balneario podrán dirigirse al mismo los concurrentes desde la estación de Mora la Nueva y por la nueva carretera.

La nueva vía tendrá unos catorce kilómetros y su coste excederá

de 20.000 duros, habiendo cedido gratis los pueblos el terreno ocupado y ayudando los trabajos con carros.

Presidente

Ha sido designado para ocupar el cargo de presidente de la Junta Provincial Carlista de Tarragona, nuestro particular y distinguido amigo D. Mariano de Castellarnau.

Fallecimientos

El Señor en sus inescrutables designios está dando días de verdadera prueba á la distinguida y piadosa familia de nuestro buen amigo D. Adolfo Artal, de Tarragona.

Breves días han transcurrido desde que entregó su alma á Dios la virtuosa señora doña Mónica Mayoral de Artal y ayer, después de corta enfermedad, falleció el joven José María, legítima esperanza de sus inconsolables padres.

En tan amargos trances solo la resignación cristiana puede servir de algún lenitivo y bien seguro es que ésta no ha de faltarle á la familia Artal.

Ofrecemos una oración para el eterno descanso del malogrado joven y presentamos nuestro más sentido pésame á todos sus deudos.

**

Confortada con los auxilios espirituales falleció ayer en Tarragona la distinguida dama D.^a Tecla Oliva Baradat, viuda del señor D. Joaquín de Castellarnau.

Las relevantes virtudes que atesoraba la finada habrán sido meritisimas á los ojos del Supremo Juez, en justo premio de las cuales, piadosamente pensando, es de creer que le habrá otorgado la recompensa eterna.

A toda su distinguida familia damos nuestro más sentido pésame y rogamos á nuestros lectores rueguen á Dios por el alma de la finada.

Judiciales

El juez de primera instancia de este partido hace público que ha solicitado la posesión de las dos fincas que menciona, Ramón Campos Franch.

Relación

La Jefatura de Obras públicas publica la relación nominal rectificada de los propietarios á quienes se les ha de ocupar terrenos con motivo de la construcción de la carretera de tercer orden del Hospitalet del Infante á Reus por Viñols.

Junta

Bajo la presidencia del gobernador interino nuestro distinguido amigo D. Salvador Alvarez de Sotomayor, reunióse ayer la junta de plagas del campo, acordándose remitir el estado de cuentas del corriente ejercicio.

Regreso

Para el jueves próximo se anuncia el regreso del señor gobernador civil de la provincia.

Dimisión

Ha presentado la dimisión [el gobernador civil de Barcelona señor Espinosa, quien saldrá mañana para Madrid.

A los enfermos

Recomendamos á todos los que estén atacados de *Anemia, clorosis, reumatismos, neurastenia ó debilidad general*, usen las gotas á base de **Ovi-Lecitina Isuar**, el mejor de los reconstituyentes conocidos.

Está también llamando la atención por sus grandes resultados el **Elixir Guayacol con Hipofosfitos y Glicerina** del mismo autor, que curan con rapidéz la **Tos** y todas las enfermedades del pecho por rebeldes que sean.

Se venden estos productos en la farmacia Isuar, calle de la Ciudad, 6.

En venta

Se halla en venta una casa de la calle Mayor de San Vicente.

Darán razón en la calle de la Cruera n.º 4 tienda.

Instituto de vacunación

DEL

Doctor Sabaté

Pensionado por el Ecmo. Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera, pura, exenta de contagio y con la asepsia indispensable.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS DE ONCE Á DOCE
Vacuna (PIGOTA)

Depósito general de *linfa vacuna y suero antidiftérico del Dr. Ferrán*, productos preferibles á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas, (descuentos á los señores facultativos.)

DR. SABATÉ

Partos, enfermedades de mujeres y niños.—Angel, 16, principal, Tortosa.

La noche

—¿Por qué la noche callada de negras sombras se viste?
Acaso está enamorada?

—Está triste.

—Triste!... ¿Y su pensar alegre, rindiendo al amor tributo, vestida de sombra negra?

—Va de luto.

—Luto! Por eso á deshora camina con paso incierto; ó celos ó ausencias llora.

—Llora á un muerto.

—Muerto! Muerto! Triste punto de su amorosa porfía.
Pero ¿quién es el difunto?

—¿Quién?... El día.

¡El día su faz esconde rotos los mortales lazos!...
Murió... pero ¿cómo? ¿dónde?

—En sus brazos.

—¡En sus brazos! ¡Trance fuerte que en negro luto la abisma!...
Pero ¿quién le dió la muerte?

—Ella misma.

¡Por eso, triste y callada, de negras sombras se viste!
Por eso viene enlutada,
muda y triste.

JOSÉ DE SELGAS.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral TORTOSA

Telegramas

Madrid, 30

Dato enfermo

El ministro de Gracia y Justicia, señor Dato, se halla enfermo á consecuencia de un enfriamiento.

De Málaga

De Málaga nos dicen hoy que se han declarado en huelga los obreros tejeros.

Estos piden aumento de jornal.

Los albañiles hacen causa común con los que se dedican á hacer tejidos.

Los obreros carpinteros han suspendido también sus trabajos.

En vista de tanta huelga las autoridades han tomado precauciones para que no ocurran desórdenes.

Mientras tanto gestionan el arreglo de las huelgas.

En sus trece

Refiriéndose Silvela al Mensaje que los valencianos dirigen á S. M., interesándole en la pronta terminación del conflicto que provoca la continuación del gobernador Martos y de su polizonte el señor Gomez Escudero, ha dicho á los periodistas que el gobierno está satisfecho de la conducta de Martos.

Igual que ayer

Apesar de lo que se consigna en los despachos oficiales, se sabe particularmente que Martos oculta la verdad y que todos los días continúan las encerradas, las colisiones entre estudiantes y policía, las serenatas aéreas y los cantos fúnebres con letra *ad hoc*.

En las colisiones de anoche hubo heridos y contusos que Martos no refiere.

La prensa sigue publicando extensos relatos de los deplorables sucesos que ocurren á diario.

La censura sigue también no dejando pasar nada.

En Marruecos

Telegrafian de Melilla que se extiende la rebelión entre las kábilas fronterizas.

Se confirma la aparición de un nuevo Pretendiente.

Este es hijo de Bu-Amara.

El retiro del Sultán lleva el desaliento al ánimo de sus partidarios y cada vez se complica mas la situación del imperio marroquí.

Mella retraido

Se confirma que Mella no presentará su candidatura en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Prefiere Mella, según se telegrafía permanecer retraido del Parla-

mento para hacer en cambio una activa campaña de propaganda por medio de libros y folletos que empezarán pronto á publicarse.

Comentarios

En los círculos políticos siguen los comentarios de la situación anómala de Valencia, censurándose la conducta provocadora del gobierno.

También se continua hablando sobre la cuestión política que ha planteado la retirada de Villaverde.

Explicaciones de Dato

Contestando á la Comisión catalana ha manifestado el señor Dato que el Real decreto de que se trataba había sido muy meditado por su parte y discutido en Consejo de ministros.

Ha dicho que estudiará con verdadero interés los argumentos que comprende la Explicación que las Sociedades de Barcelona le han dirigido; adelantándoles que en Cataluña únicamente ejercerán el cargo de Notario los que hablen catalán y cozcen los Fueros.

Ha expuesto las razones por las cuales defendió el aumento de colegios notariales, y por último ha dicho que á pesar de que su reforma ha sido bien meditada, está dispuesto á introducir en ella toda modificación que resulte acertada y conveniente.

Doña María Adela Vidal

COMADRONA

Aprobada por Real Decreto de Medicina

Se colocan nodrizas y se cobran cartillas de los expositos de la Casa de Beneficencia de Barcelona.

Calle del Vall, 2 y San Antonio, 1.

TORTOSA

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO

Consulta gratis de 10 á 12

Mayor, 8, Principal, (Jesús)

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista

TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL TORTOSA

Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

P. CAVALLÉ

MÉDICO HOMEÓPATA

Ex-practicante por oposición del Hospital de Santa Cruz de Barcelona

Ofrece á usted su nuevo Consultorio Homeopático, Rosa, 13, entresuelo, primera, Tortosa.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL EN TARRAGONA MAQUINAS **SINGER** PARACOSER

SUCURSAL EN REUS MONTEROLS, 40

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis.
 Recomendamos la máquina BOBINA CENTAL para trabajos artísticos y uso doméstico.
Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA
 DE
JAIMÉ BELLAUBÍ
 BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7
TORTOSA

AVISO IMPORTANTE
 GRAN SASTRERIA EL PROGRESO
 TORTOSA
 Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.
 No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.
 Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

IMPRESA Y LIBRERIA
 DE
A. MORERA
 Angel, 16 y 18. Tortosa

GRAN FÁBRICA
 DE
 Productos refractarios y alfarería
 DE
JOSÉ CERVERA
 Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos
TORTOSA

Especialidad en impresiones de lujo
 Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragozano, Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Bailliere Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases

Gran existencia de ladrillos refractarios.
 ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.
 HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.
 Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRURGICO
 DE **JOSÉ MATHEU**
 Horas de consulta: De 11 a 1 y de 5 a 7
 Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal) **TORTOSA**

CONTRA LAS CANAS
 El procedimiento más cómodo,
 más higiénico y seguro conocido es la célebre
VEGETALINA FORTEZA
 Tintura instantánea, inofensiva y puramente vegetal para el cabello y la barba.
 No mancho, puede rizarse y permite hacer uso de pomadas ó aceites, sin necesidad de lavado ni preparación alguna.

PRECIO: Una caja que contiene dos francos 5 pesetas.
 Media docena cajas. 27 »
 Una docena. 48 »
 Depósito en Tortosa: Peluquería VILANOVA, 21, Angel, 21.